

Provided by the Church of the Lutheran Confession - Board of Missions

Une étude systématique des enseignements bibliques (Dogmatique) Leçon 6.5.2.1– La doctrine de Jésus, Fils de Dieu, Messie (Christologie)

Le partage des attributs : de la majesté - l'omnipotence et l'omniscience

En raison des faux enseignements d'Arius, Nestorius, Eutyches et d'autres, les premiers chrétiens ont été poussés à étudier très attentivement tous les passages bibliques qui parlent de Jésus et de son œuvre. Ils ont remarqué qu'il y avait des passages qui parlent de certaines qualités et caractéristiques données à Jésus. Puisque Jésus en tant que Dieu ne peut rien <u>recevoir</u>, car comme Dieu il a déjà tout, ils ont reconnu que ces diverses qualités divines étaient données ou partagées avec la nature humaine de Jésus. C'est ce que l'on entend par le *genus majestaticum*, le partage de la majesté.

Par exemple, Jean 1:1-2 nous dit que Jésus en tant que Dieu a toutes les caractéristiques de la divinité de l'éternité : « Au commencement était la Parole, et la Parole était avec Dieu, et la Parole était Dieu. Elle était au commencement avec Dieu. » Mais dans de nombreux endroits, les Écritures parlent de caractéristiques divines telles que la toute-puissance, l'omniscience, l'omniprésence et l'honneur divin étant donnés à Jésus. Ces passages doivent donc signifier que ces caractéristiques divines sont données à Jésus en tant qu'homme. La majesté de la nature divine de Jésus est ainsi partagée avec la nature humaine de Jésus.

Dans le Psaume 45, le Fils de Dieu est décrit comme ayant <u>reçu</u> certaines choses de Dieu : la grâce, une bénédiction, une onction : « La grâce est <u>répandue</u> sur tes lèvres : C'est pourquoi Dieu t'a <u>béni</u> pour toujours... C'est pourquoi, ô Dieu, ton Dieu t'a <u>oint</u> D'une huile de joie, par privilège sur tes collègues » (Psaume 45:3, 8). Jésus a dit une fois à ses disciples : « Toutes choses m'ont été <u>données</u> par mon Père » (Matthieu 11:27). Jean-Baptiste a témoigné au sujet de Jésus : « Celui que Dieu a envoyé dit les paroles de Dieu, parce que Dieu ne lui <u>donne</u> pas l'Esprit avec mesure. Le Père aime le Fils, et il a remis toutes choses entre ses mains » (Jean 3:34-35).

D'un autre côté, la Bible ne parle jamais de qualités humaines accordées à la nature divine afin de lui donner plus de gloire ou de renforcer la nature divine. La nature divine ne peut être enrichie par aucune caractéristique ou attribut de la nature humaine. La Bible enseigne clairement : « Je suis l'Éternel, je ne change pas » (Malachie 3:6). La nature divine ne peut pas être améliorée en recevant quoi que ce soit de la nature humaine, mais la nature humaine, cependant, peut être améliorée en recevant quelque chose de la nature divine. La nature divine a des caractéristiques divines parce qu'elle est divine. La nature humaine, d'autre part, a des caractéristiques divines comme cadeau. « Toutes choses m'ont été données par mon Père » (Matthieu 11:27).

Ce partage des caractéristiques divines avec la nature humaine de Jésus a déjà commencé avec sa conception. C'est alors que « la Parole a été faite chair » (Jean 1:14). Mais bien que la nature humaine possédait ces attributs divins comme un cadeau depuis l'époque de la conception de Jésus, ces attributs et caractéristiques n'ont pas toujours été utilisés pendant le temps du ministère terrestre de Jésus. Nous en discuterons plus en détail lorsque nous parlerons des deux états d'existence de Jésus : son état d'humiliation et son état d'exaltation. À ce stade, nous n'imprimerons que le passage qui enseigne ces deux états dans la vie de Jésus : « Ayez en vous les sentiments qui étaient en Jésus-Christ, lequel, existant en forme de Dieu, n'a point regardé comme une proie à arracher d'être égal avec Dieu, mais s'est dépouillé lui-même, en prenant une forme de serviteur, en devenant semblable aux hommes ; et ayant paru comme un simple homme, il s'est humilié lui-même, se rendant obéissant jusqu'à la mort, même jusqu'à la mort de la croix. C'est pourquoi aussi Dieu <u>l'a</u>

<u>souverainement élevé</u>, et lui a donné le nom qui est au-dessus de tout nom, afin qu'au nom de Jésus tout genou fléchisse dans les cieux, sur la terre et sous la terre, et que toute langue confesse que Jésus-Christ est Seigneur, à la gloire de Dieu le Père » (Philippiens 2:5-11).

Une caractéristique divine qui était et est partagée avec la nature humaine de Jésus est l'omnipotence ou la toute-puissance. Jésus, en tant qu'homme, a reçu ce pouvoir tout-puissant lors de sa conception, mais il a volontairement abandonné l'utilisation de cette puissance pour être notre Sauveur. Par exemple, la nature humaine de Jésus, bien que possédant la toute-puissance, a renoncé à son utilisation dans le jardin de Gethsémani, car la Bible dit : « Alors un ange lui apparut du ciel, pour le fortifier » (Luc 22:43). Plus tard dans la nuit, Jésus semblait impuissant lorsque « la cohorte, le tribun, et les huissiers des Juifs, se saisirent alors de Jésus, et le lièrent » (Jean 18:12). Le lendemain, Jésus semblait totalement impuissant, car « Lorsqu'ils furent arrivés au lieu appelé Crâne, ils le crucifièrent là » (Luc 23:33). D'ordinaire, Jésus n'utilisait pas son omnipotence — sa toute-puissance. Nous lisons, par exemple, que Jésus était « fatigué du voyage » (Jean 4:6) lorsque lui et ses disciples vinrent au puits de Sychar et de Jacob.

Néanmoins, la nature humaine de Jésus a reçu la toute-puissance à sa conception, et il y a eu des moments où il l'a utilisée. Cette utilisation de la toute-puissance a commencé lors d'un mariage à Cana lorsque Jésus a changé l'eau ordinaire en excellent vin : « Tel fut, à Cana en Galilée, le premier des miracles que fit Jésus. Il manifesta sa gloire, et ses disciples crurent en lui » (Jean 2:11). C'est pendant l'humiliation de Jésus que Jean-Baptiste a dit de Jésus : « Le Père... a remis toutes choses entre ses mains » (Jean 3:35). Jésus lui-même a dit : « Il a donné au Fils d'avoir la vie en lui-même » (Jean 5:26).

Après que Jésus est ressuscité des morts, il a pleinement utilisé la toute-puissance accordée à sa nature humaine. Il a dit à ses disciples : « Tout pouvoir m'a été donné dans le ciel et sur la terre » (Matthieu 28:18). L'apôtre Paul a affirmé : « I a tout mis sous ses pieds, et il l'a donné pour chef suprême à l'Église » (Éphésiens 1:22). L'omnipotence donnée au Fils de l'homme a été prédit le prophète Daniel : « On lui donna la domination, la gloire et le règne ; et tous les peuples, les nations, et les hommes de toutes langues le servirent. Sa domination est une domination éternelle qui ne passera point, et son règne ne sera jamais détruit » (Daniel 7:14).

Une autre caractéristique divine qui était et est partagée avec la nature humaine de Jésus est <u>l'omniscience</u>, c'est-à-dire la connaissance de toutes choses. Bien que l'omniscience ait été donnée à la nature humaine de Jésus lors de sa conception, il s'est abstenu de l'utiliser pour la plupart pendant son état d'humiliation. En grandissant, Jésus a appris des choses comme tout autre enfant, comme le dit la Bible : « Jésus croissait en sagesse, en stature, et en grâce, devant Dieu et devant les hommes » (Luc 2:52). Les voisins de sa famille à Nazareth n'avaient aucune idée de qui était Jésus parce qu'il ne montrait pas son omniscience ni aucune de ses caractéristiques divines pendant qu'il grandissait. Quand il a commencé à enseigner dans les synagogues, ils ont été stupéfaits et se sont dit : « D'où lui viennent ces choses ? Quelle est cette sagesse qui lui a été donnée, et comment de tels miracles se font-ils par ses mains ? N'est-ce pas le charpentier, le fils de Marie, le frère de Jacques, de Joses, de Jude et de Simon ? et ses sœurs ne sont-elles pas ici parmi nous ? » (Marc 6:2-3). Pendant son état d'humiliation, Jésus n'a fait que rarement usage de son omniscience. Par exemple, en parlant du jour du jugement, il a dit à ses disciples : « Pour ce qui est du jour ou de l'heure, personne ne le sait, ni les anges dans le ciel, ni le Fils, mais le Père seul » (Marc 13:32).

Néanmoins, il y a eu des moments durant son état d'humiliation lorsque Jésus a utilisé l'omniscience donnée à sa nature humaine. Lorsque les quatre hommes ont amené un homme paralysé allongé sur un lit à Jésus, « Jésus, voyant leur foi, dit au paralytique : Prends courage, mon enfant, tes péchés te sont pardonnés » (Matthieu 9:2). Lorsque les pharisiens pensaient dans leur esprit que Jésus était coupable de blasphème parce qu'il avait pardonné à l'homme paralysé, « Jésus, connaissant leurs pensées, prit la parole et leur dit : Quelles pensées avez-vous dans vos cœurs ? » (Luc 5:22). En fait, chaque fois que Jésus a proclamé une Parole de Dieu au peuple sans citer l'Ancien Testament pour

prouver ce qu'il disait, il révélait son omniscience, car nous lisons : « Personne n'a jamais vu Dieu ; le Fils unique, qui est dans le sein du Père, est celui qui l'a fait connaître » (Jean 1:18). Jésus a révélé les pensées de Dieu parce qu'il savait ce que personne d'autre ne savait, car cela lui avait été donné.

Jésus connaissait Nathanaël avant de le rencontrer, lui disant quand il le vit pour la première fois : « Voici vraiment un Israélite, dans lequel il n'y a point de fraude » et un peu plus tard : « Avant que Philippe t'appelât, quand tu étais sous le figuier, je t'ai vu » (Jean 1:47-48). C'était suffisant pour convaincre Nathanaël que Jésus était le Fils de Dieu et le roi d'Israël. Quand Jésus était à Jérusalem, beaucoup ont été impressionnés par ses miracles, mais Jean a commenté : « Jésus ne se fiait point à eux, parce qu'il les connaissait tous, et parce qu'il n'avait pas besoin qu'on lui rendît témoignage d'aucun homme ; car il savait lui-même ce qui était dans l'homme » (Jean 2:24-25). Dans une conversation avec une Samaritaine au puits de Jacob, Jésus l'a surprise en disant : « Tu as eu cinq maris, et celui que tu as maintenant n'est pas ton mari » (Jean 4:18). Cela a amené la femme à dire aux citadins : « Venez voir un homme qui m'a dit tout ce que j'ai fait ; ne serait-ce point le Christ ? » (Jean 4:29).

Nos esprits humains ont du mal à comprendre comment une personne peut recevoir l'omniscience et ne pas l'utiliser. Nous ne pouvons pas comprendre comment il pourrait dire qu'il y a des choses qu'il ne sait pas. Mais nous devons accepter chaque déclaration de la Parole de Dieu, même si nous ne pouvons pas la comprendre pleinement.

Questions

- 1. Qu'est-ce qui a amené les premiers chrétiens à étudier si attentivement tous les passages sur Jésus ?
- 2. Pourquoi les passages qui parlent des caractéristiques divines données à Jésus indiquent-ils que sa nature divine partage des choses avec l'humain ?
- 3. Quand la nature humaine de Jésus a-t-elle reçu la toute-puissance de la nature divine ?
- 4. Avec quelle fréquence Jésus a-t-il utilisé sa toute-puissance divine pendant son état d'humiliation ?
- 5. Donnez des preuves que Jésus n'a pas toujours utilisé sa toute-puissance.
- 6. Donnez des preuves que Jésus a parfois utilisé sa toute-puissance.
- 7. Qu'est-ce qui est vrai de la toute-puissance de Jésus dans son état d'exaltation?
- 8. Quand l'omniscience divine a-t-elle été partagée pour la première fois avec la nature humaine de Jésus ?
- 9. Donnez la preuve que Jésus n'a pas toujours utilisé son omniscience.
- 10. Donnez la preuve que Jésus a parfois utilisé son omniscience.
- 11. Pourquoi est-il important d'accepter la Parole de Dieu même si nous ne la comprenons pas pleinement ?